

Validez de la unidad nacional en el pensamiento de Fidel Castro para enfrentar la COVID-19

Validity of national unity in the thought of Fidel Castro to face COVID-19

Mayra de los Ángeles Rodríguez Fernández^{1*} <http://orcid.org/0000-0002-5045-8314>

Lariza Pérez Machado¹ <http://orcid.org/0000-0001-7931-4501>

Bárbara Esperanza Larrondo Castañeda¹ <http://orcid.org/0000-0001-9926-2198>

Dora Lidia Arencibia Zamora¹ <http://orcid.org/0000-0001-7285-2641>

¹ Universidad de Ciencias Médicas de Villa Clara. Hospital Pediátrico Universitario "José Luis Miranda ". Santa Clara. Villa Clara. Cuba.

*Autor para la correspondencia. Correo electrónico: mayrarf@infomed.sld.cu

RESUMEN

En el ideario de Fidel Castro se aprecian sus consideraciones acerca de la necesidad de la unidad para vencer cualquier obstáculo que pretenda detener el curso de la Revolución cubana, en lo fundamental dirigidas hacia las maniobras desestabilizadoras de los enemigos de la patria; sin embargo, esa convicción fidelista de que la unidad garantiza el triunfo está presente en la batalla que se ha librado, y aún se libra, contra la COVID-19, donde el pueblo, organizado en diversos sectores, continúa obteniendo resultados positivos en contra

de esta pandemia. Es objetivo de estos autores compartir algunas de sus ideas que servirán de análisis e inspiración para su aplicación en el actual contexto epidemiológico.

DeSC: infecciones por coronavirus; ética profesional; ética basada en principios; educación médica.

ABSTRACT

In Fidel Castro's ideology, his considerations about the need for unity to overcome any obstacle that tries to stop the course of the Cuban Revolution are appreciated, fundamentally directed towards the destabilizing maneuvers of the enemies of the homeland; however, this Fidel's conviction that unity guarantees victory is present in the battle that has been waged, and is still being waged, against COVID-19, where the people, organized in various sectors, continue to obtain positive results against this pandemic. It is the objective of these authors to share some of their ideas that will serve as analysis and inspiration for their application in the current epidemiological context.

MeSH: coronavirus infections; ethics, professional; principle-based ethics; education, medical.

Recibido: 24/01/2022

Aprobado: 29/11/2022

Fidel Castro Ruz brindó especial atención al sector de la salud en su liderazgo durante el proceso de transformación de la nueva sociedad cubana. La salud pública en Cuba no es algo improvisado por las circunstancias, es algo soñado cuidadosamente, reflexionado y llevado a la práctica, y eso se debe a la genialidad del pensamiento revolucionario del Comandante en Jefe.⁽¹⁾

Es un hecho irrefutable que la atención a la salud es una de las principales conquistas de la Revolución, cumpliendo lo expresado en su alegato de defensa "La historia me absolverá",

donde deja plasmados los principales problemas que debían ser resueltos: “El problema de la tierra, el problema de la industrialización, el problema de la vivienda, el problema del desempleo, el problema de la educación y el problema de la salud del pueblo; he ahí concretados los seis puntos a cuya solución se hubieran encaminado resueltamente nuestros esfuerzos, junto con la conquista de las libertades públicas y la democracia política”.⁽²⁾

En una época tan temprana como el 13 de marzo de 1960, Fidel expresó:⁽³⁾ “Solo se puede defender de tan poderosos adversarios una Revolución que tiene la mayoría del pueblo. (...). Esa mayoría del pueblo tenemos que mantenerla; esa mayoría del pueblo unido tenemos que mantenerla, como una cuestión esencial; y por eso debemos saber rechazar con energía todo aquello que pretenda debilitar las fuerzas de nuestro pueblo. Porque la batalla que está librando la nación es una batalla nacional; la lucha que está librando nuestro pueblo es una lucha contra fuerzas poderosas. (...). La fuerza del pueblo está en su unión; la fuerza del pueblo está en su mayoría; esa mayoría que, como decía, decide hoy sus destinos y que decide de acuerdo con sus propios intereses, siguiendo su propio camino”.

El 27 de noviembre de ese mismo año, Fidel Castro hacía un llamado a la unión del pueblo para vencer las agresiones externas:⁽⁴⁾ “Ahora, vamos a movilizar a todo el pueblo para que el mundo sepa cómo el pueblo cubano se une ante la agresión, se moviliza ante la agresión, protesta ante la agresión, y expone ante todo el mundo su verdad”. En sus discursos recurría de continuo a la idea de unir al pueblo para librar la batalla contra todo lo que pudiera afectar el normal curso de la Revolución. Consideraba esencial la unidad nacional para enfrentar las transformaciones que requiere la construcción de la sociedad socialista. Aun hoy, en esa unidad es elemental el papel de los profesionales de la salud en las comunidades; su acción en estrecho vínculo con el pueblo resulta un componente básico para las tareas que se llevarían como parte del proceso de transformaciones de la salud pública.

En su avance hacia la construcción del socialismo, fue un batallador incansable por la ética que debía caracterizar al profesional de la salud y abogó por su papel protagónico en la comunidad; convirtiéndose en un importante soldado de la Revolución. Los exhortó a

Santa Clara ene-dic.

trabajar con sentimientos. "... hay que trabajar con el máximo de responsabilidad, pero no hay nada tan sensible al ser humano como las cuestiones que refieren la salud".⁽⁵⁾

El enfrentamiento a la COVID-19 y las complejidades del nuevo escenario mundial demandaron consolidar la unidad nacional. Es una tarea de primer orden para todos los profesionales de la salud, incluyendo las nuevas generaciones en proceso de formación, unirse, involucrando a otros actores sociales para alcanzar la victoria final sobre la pandemia.

Aunque Fidel no está presente físicamente hoy cuando el pueblo cubano combate la COVID-19, estas frases pronunciadas el 10 de junio de 1968, aseveran su enorme labor social y su propósito de lograr la unidad para vencer cualquier encomienda: "Esto nos da una idea de la enorme transformación que ha tenido lugar en la sociedad cubana y cómo, (...) es posible crear en el pueblo una semejante unidad como la que hoy existe en nuestro país...".⁽⁶⁾

En la ayuda brindada a la atención a personas vulnerables, en el surgimiento de activistas en las comunidades que buscan los medicamentos a las personas de más avanzada edad se aprecia la consolidación de la unidad nacional, reflejada en el papel que ejercieron las organizaciones políticas y de masas, siendo el Partido Comunista de Cuba la fuerza dirigente y supervisora de cada tarea que se llevaba a cabo desde de los Comités de Defensa de la Revolución, la Federación de Mujeres Cubanas, la Unión de Jóvenes Comunistas y las zonas de defensa. Todos, de conjunto, desempeñaron una importante labor en las pesquisas, en la limpieza de las cuadras en cada zona de cuarentena, en los vacunatorios. En estrecho vínculo han actuado diversos sectores: el turismo, los tribunales populares, el sistema de educación, los transportistas, los trabajadores por cuenta propia, -principalmente los vinculados a la producción de alimentos-. Sin el apoyo desplegado por ellos, quienes han cooperado con los profesionales de la salud, no serían posibles los resultados positivos que se han alcanzado. La acción conjunta ha sido necesaria para combatir al enemigo invisible que enfrenta hoy la humanidad.

Martínez Neyra et al.⁽⁷⁾ aseguran que en el enfrentamiento a la pandemia de la COVID-19 en Cuba, el pensamiento y la obra de Fidel Castro se convirtieron en premisa y fortaleza en esa

gran batalla, y lo fundamentan a partir del sistema de salud ideado por él, el desarrollo de la ciencia, la producción y uso de medicamentos generados en laboratorios cubanos: el Interferón Alfa 2b Humano Recombinante, la Biomodulina T, el Anticuerpo Monoclonal Itolizumab demostraron su eficacia contra la COVID-19; ellos, unidos al desarrollo de programas de vacunas significaron auxilio y freno del contagioso virus; por otra parte, la solidaridad y colaboración médica concebidas por Fidel y puesta de manifiesto en ese momento de urgencia en otros países, adonde fueron enviados decenas de profesionales de la salud a compartir sus experiencias enfrentando de modo directo la pandemia en diversos escenarios, tienen la impronta de Fidel.

La promoción de salud se erigió como cultura para prevenir. Fue una vía para transmitir espiritualidad y en esta etapa muchas fueron las iniciativas que se desarrollaron tanto desde las instituciones culturales, los medios de comunicación, y los artistas en vínculo con la comunidad. Pero, por encima de todo, la unidad del pueblo cubano, como baluarte. Ya el 12 de noviembre de 1971 el líder cubano confirmó la unidad como fortaleza de la Revolución: “En nuestro país la fuerza de la Revolución está en la unidad...”.⁽⁸⁾

El pueblo cubano continúa enfrentando los mismos enemigos, las mismas amenazas, las mismas restricciones en medio de la pandemia, que han afectado, de conjunto con el bloqueo, la economía cubana. El actual presidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel Bermúdez recuerda la impronta de Fidel relacionada con la necesidad de la unidad, cuando el recordado Comandante en Jefe, en una de sus Reflexiones, escribió: “Unidad significa compartir el combate, los riesgos, los sacrificios, los objetivos, ideas, conceptos y estrategias, a los que se llega mediante debates y análisis”.⁽⁹⁾

En el pensamiento político de Fidel Castro Ruz se aprecian sus ideas sobre la unidad nacional en diferentes momentos de la lucha revolucionaria y en el período de construcción del sistema socialista; ellas constituyen un modelo a seguir y una fuerte inspiración para enfrentar los retos que impone la existencia de la COVID-19.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Cárdenas González CZ, Secada Cárdenas E, Secada Cárdenas L, Martell Díaz M, Escobar Blanco L. Vigencia del pensamiento de Fidel Castro Ruz en la salud pública cubana. Rev Med Electron [Internet]. 2013 [citado 05/10/2022]; 35(4): [aprox. 10 p.]. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1684-18242013000400013&lng=es
2. Castro Ruz F. La Historia me absolverá. La Habana: Editorial Ciencias Sociales; 2007.
3. Castro Ruz F. Discurso pronunciado en el acto celebrado en la escalinata de la Universidad de La Habana, en la conmemoración del 13 de marzo, el 13 de marzo de 1960. La Habana: Departamento de versiones taquigráficas del gobierno revolucionario; 1960.
4. Castro Ruz F. Discurso en la escalinata universitaria, el 27 de noviembre de 1960. La Habana: Departamento de versiones taquigráficas del gobierno revolucionario; 1960.
5. Beldavrain Chaple E. Apuntes sobre la medicina en Cuba. Historia y Publicaciones. La Habana: Editorial Ciencias Médicas; 2005.
6. Castro Ruz F. Discurso pronunciado en el Instituto Tecnológico "Rubén Martínez Villena" con motivo de graduarse alumnos de este instituto tecnológico y de la Escuela "Ilya Ivanov", el 10 de junio de 1968. La Habana: Departamento de versiones taquigráficas del gobierno revolucionario; 1968.
7. Martínez-Neira X, Leal-García E, Orizondo-Crespo C. El legado de Fidel Castro como premisa y fortaleza para el enfrentamiento a la COVID-19. EDUMECENTRO [Internet]. 2022 [citado 05/10/2022]; 14: [aprox. 5 p.]. Disponible en: <https://revedumecentro.sld.cu/index.php/edumc/article/view/e2214/html>
8. Castro Ruz F. Discurso pronunciado en la plaza de Antofagasta, Chile, el 12 de noviembre de 1971. La Habana: Departamento de versiones taquigráficas del gobierno revolucionario; 1971.
9. Castro Ruz F. Reflexiones de Fidel. Lula (I parte). Cubadebate [Internet]. 2008. Disponible en: <http://www.cubadebate.cu/reflexiones-fidel/2008/01/22/lula-primera-parte/>

Declaración de intereses

Los autores declaran no tener conflicto de intereses.

Contribución de los autores

Mayra de los Ángeles Rodríguez Fernández y Lariza Pérez Machado: conceptualizaron la idea, analizaron la bibliografía y redactaron el informe de la comunicación.

Bárbara Esperanza Larrondo Castañeda y Dora Lidia Arencibia Zamora: localizaron y analizaron la bibliografía asociada a la temática, la acotaron por vancouver y revisaron la redacción del artículo.

Este artículo está publicado bajo la licencia [Creative Commons](#)